

COMMUNIQUÉ DE PRESSE
Pour diffusion immédiate

Le Festival Masq'ailleurs! dévoile sa programmation 2025

Saint-Camille, le 1er mai 2025 - La 9^e biennale du festival *Masq'ailleurs!*, seul festival exclusivement consacré à l'art du masque en Amérique du Nord, se tiendra **du 31 mai au 8 juin 2025** au cœur de la MRC des Sources. Cette année encore, une programmation des plus éclatées vous sera présentée.

Le retour du Talent Chaud!

Le festival Masq'ailleurs! débute en force avec une soirée aussi éclatée qu'inspirante : le Talent Chaud spécial Mascarade de **Masq'alloff!**. Le rendez-vous est donné le **samedi 31 mai à 20h**, à La Meunerie, pour une célébration des arts locaux et de la créativité débridée.

La soirée sera animée par Denis Clément et Marie Tison, le duo des Broches à Foin de Saint-Camille.

Des spectacles et des traditions d'ailleurs...

Cette année encore, le festival Masq'ailleurs! met à l'honneur une diversité d'artistes internationaux qui explorent les traditions masquées sous des angles à la fois ancestraux et contemporains. Spectacles, performances, formation et projections sont au rendez-vous pour vous faire voyager à travers les cultures du monde.

Benjamin Tardif – Québec / Thaïlande

Benjamin est non seulement le parrain de cette 9^e édition de Masq'ailleurs!, il est aussi spécialiste de l'art traditionnel thaïlandais du **Khon**. Il propose une **formation unique** sur cette forme de théâtre masqué raffinée, et il sera possible de voir le fruit du travail des participants à travers une présentation publique. Il donnera une **conférence sur le rôle du singe dans le Khon**, figure mythique et essentielle de cet art millénaire, avant de livrer une **performance spectaculaire** mettant en lumière la richesse symbolique de cette tradition asiatique.

Compagnia BRAT – Italie - avec le soutien de l'Institut Culturel Italien de Montréal

Venue des environs de Venise, la **Compagnie BRAT** présente **Nunc**, un spectacle de masque physique alliant poésie du mouvement, théâtre visuel et réflexion contemporaine. Une performance puissante et sensorielle qui plonge le spectateur dans l'instant présent, avec humour et finesse.

Nakato – Mali / Québec

Artiste pluridisciplinaire vivant en Estrie, **Nakato** nous invite à découvrir une des riches **cultures masquées du Mali** à travers la performance-conférence **Koteba et Koredugaw : Rires sacrés du Mali**. Cette présentation fascinante explore le théâtre sacré malien, où le rire devient un vecteur de critique sociale, de guérison et de transmission spirituelle. Un traditionnel dîner malien sera servi

juste avant la performance! Cette présentation est une collaboration avec l'Association des Femmes de Saint-Camille/Dégnékoro.

Lorena Trigos – Nation Nahuatl / Mexique / Québec

Avec *HÉRITAGE/TLAKATLAJT*, Lorena Trigos propose une performance de danse-théâtre inspirée de l'histoire de sa grand-mère nahuatl et de la figure de La Malinche. À travers le masque, la danse et la poésie, elle explore les thèmes du métissage, de la colonisation et de l'identité. L'œuvre rend hommage aux femmes autochtones et aux voix marginalisées, en abordant notamment la question des femmes disparues au Mexique et au Canada.

... et des spectacles d'artistes d'ici!

Masq'alors!, c'est aussi des artistes venus des quatre coins du Québec qui nous émerveillent par leurs approches diversifiées et inspirantes!

L'artiste interdisciplinaire **Émilie Racine** présentera *Perséphone*, une œuvre hybride entre marionnette contemporaine, arts visuels et cinéma d'animation. Inspirée du mythe grec, cette création sensible et visuellement riche sera accompagnée d'une exposition immersive réunissant masques, costumes et éléments scénographiques.

Avec *Le Faon et l'Enfant*, **Magali Chouinard** nous transportera dans un univers poétique où deux marionnettes habitées issues de son spectacle *Âmes sœurs* prendront vie dans l'espace public, évoquant la nature sauvage au cœur du quotidien urbain.

Andrew Chartier, quant à lui, manipulera *Le Dioxygraphe*, une sculpture cinétique étonnante qui capte le CO₂ ambiant pour générer des dessins éphémères. À la croisée de l'art, de la science et de l'écologie, son œuvre questionne notre relation à l'environnement et rend visible l'invisible.

Pour le très jeune public, **Stéphanie Lamarre**, **Florent Proulx** et **Manuel Proulx** offriront une performance chaleureuse autour du conte *Chevalier Chouette*, tiré du livre de Christopher Denise. Un récit tendre et drôle qui célèbre la persévérance et l'ingéniosité, même chez les plus petits héros.

Finalement, la compagnie de cirque sherbrookoise **LaboKracBoom**, toujours aussi débordante de créativité, clôturera le week-end en beauté avec leur participation grandiose à la traditionnelle parade masquée, un moment festif et rassembleur où tout le monde est invité à défiler avec nous!

Des expositions regroupant des artistes de partout!

Le festival Masq'alors! 2025 vous invite à plonger dans l'univers du masque à travers une série d'expositions originales, sensibles et éclatées, présentées au cœur du village de Saint-Camille.

POUR UN INSTANT – Bernard Boutin

Hommage à un artiste natif de Saint-Camille, cette exposition posthume rassemble notamment des œuvres de très grand format composées d'objets trouvés. Un jeu poétique de formes et de visages éphémères. Suivant le souhait de l'artiste, un encan silencieux aura lieu au profit du festival.

LE VILLAGE MASQUÉ – Expo collective de la relève

Masques géants et créations surprenantes prennent d'assaut les rues du village! Une exposition extérieure ludique et évolutive, avec les œuvres d'élèves de l'école secondaire La Montée et de participants à nos ateliers créatifs estivaux.

MASQUE DANS TOUS LES SENS – L'équipe masquée

Objets insolites, trouvailles curieuses, fragments d'inspiration... Une collection éclatée réunie par l'équipe du festival au fil des deux dernières années. À découvrir à l'espace d'accueil.

À L'ÉCOLE DU MASQUE – École secondaire La Ruche (Magog)

Les élèves de La Ruche exposent leurs créations masquées, fruit d'une collaboration fidèle avec l'artiste et enseignante Annie Morey. À voir en promenade dans le village, à l'intérieur comme à l'extérieur!

UNDER THE WHITE MASK – Matthias De Groof (Belgique)

Ce court-métrage percutant de 9 minutes propose un regard critique sur l'imaginaire colonial à travers le prisme du masque africain. En détournant les images du documentaire belge *Sous le masque noir* (1958), le cinéaste y superpose les mots d'Aimé Césaire pour redonner voix et dignité aux figures masquées, trop souvent figées dans des récits occidentaux.

MASQUES KHON - Collection privée de BENJAMIN TARDIF (Québec / Thaïlande)

Benjamin Tardif présente une collection de masques Khon traditionnels ou de facture plus contemporaine, utilisés dans le théâtre classique thaïlandais. Une incursion fascinante dans une esthétique raffinée, symbole de mythes anciens et de gestuelles codifiées.

Des activités communautaires hautes en couleur!

Le festival Masq'alors! vous convie à une série d'activités festives et rassembleuses qui feront battre le cœur de Saint-Camille. Le jeudi 5 juin, le P'tit Bonheur accueillera le vernissage et gala « **Bas les masques** ». Le dimanche, place à la création avec un **atelier familial de confection de masques**, suivi du traditionnel **défilé masqué** en collaboration avec les artistes de LaboKracboom. Enfin, pour clore le festival en beauté, on se retrouve pour une **soirée Kino et slam** où l'imaginaire se déchaîne à travers courts-métrages et paroles percutantes de nos invités et de l'équipe masquée.

Un volet scolaire riche et inspirant!

Le festival Masq'alors! propose un parcours éducatif stimulant à travers une **visite guidée de ses expositions** et plusieurs activités spécialement conçues pour les milieux scolaires. La **Compagnia BRAT** présentera son spectacle *Nunc*, **Andrew Chartier** étonnera avec *Le Dioxygraphe*, **Benjamin Tardif**, performera un extrait de la danse Khon, et enfin les Broches à foin animeront un atelier d'initiation au jeu masqué.

Ne tardez pas à vous procurer vos billets! Toutes les options sont détaillées sur notre site web : masqalors.ca

À propos du festival Masq'alors!: Depuis 2009, la biennale *Masq'alors!* offre des programmations variées mettant le masque à l'honneur sous toutes ses formes: spectacles multidisciplinaires,

conférences, expositions, formations, activités communautaires pour toute la famille, soirées thématiques et journées culturelles pour les scolaires et soirées kino présentant des courts-métrages masqués réalisés par des invités de partout sur la planète. Situé à Saint-Camille en Estrie, village de 525 habitants, le festival tient aussi à présenter ses activités dans le respect de ses valeurs éco- et socio- responsables, en organisant un événement «vert» depuis ses tout débuts.

Contact :

Gésaël Drouin-Vigneault

Responsable des communications

gdrouinvigneault@gmail.com

819-588-8259